

AQUÍ ESTOY.

PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Sale todos los días menos los lunes.

PRECIOS.
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre
ANUNCIOS.
A los no suscritores 17 maravedises línea

PARTE OFICIAL.

Extracto de la Gaceta del 11 de agosto de 1860.

Estado demostrativo de los expedientes de crédito procedentes de atrasos del material del Tesoro, aprobados por la junta de la deuda pública en el mes de mayo próximo pasado, publicado por el departamento de liquidación de la propia deuda, cuyo importe asciende á 170.231 rs. 33 céntos.

—La dirección general de obras públicas reproduce el anuncio de la subasta para construcción del malecón de la Coruña, por haberse padecido la equivocación de señalar para ella el día 7 de setiembre, debiendo verificarse el 21.

—La dirección general de correos publica los pliegos de condiciones para la subasta de la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre Martorell y Cervera, y entre Granollers y Vich.

—De la relación de los créditos que en virtud de las liquidaciones practicadas por la dirección de contabilidad han sido reconocidos por la junta de la deuda pública en inscripciones intransferibles del 3 por 100 consolidado, en favor de varias corporaciones civiles, por el producto de sus bienes vendidos hasta 2 de octubre de 1858, aparece importar estos créditos la suma de nueve millones 778.758 rs. 47 céntos. que se ha remitido á las respectivas tesorerías de provincia en los valores espresados.

AQUÍ ESTOY.

LÉRIDA 14 DE AGOSTO DE 1860.

Periódico local el nuestro, sin mas pretensiones que las de influir de alguna manera en la buena gestión de los negocios de interés inmediato de la provincia, dicho está y el público lo sabe, que hemos dedicado una atención especial á la policía urbana, aunque por desgracia con fruto bien escaso. La sección de la gacetilla ha contenido con mucha frecuencia, escitaciones significativas á nuestra municipalidad, para que corrigiese, los muchos abusos que se notan por doquier en este importantísimo ramo del servicio público.

Hoy, abandonando el tono festivo, y con la grata esperanza de ser mas dichosos en nuestras justas reclamaciones, supuesto que no podemos dudar del

buen deseo de las personas que componen nuestro ayuntamiento, nos hemos propuesto ocuparnos aqui de esta interesante cuestion.

Procediendo con la franqueza que nos caracteriza debemos principiar consignando que la actividad y eficacia de nuestro municipio no guardan proporcion con los buenos deseos, que hemos reconocido en sus individuos. Otra vez lo hemos dicho y volvemos á repetirlo aqui: ante una voluntad floja, para una administración sin vigor ni iniciativa, los mayores recursos, las ocasiones mas propicias se malogran y esterilizan. Por el contrario, cuando se despliega actividad metódica y constante, cuando se aprovechan hasta los recursos mas pequeños, cuando en fin se buscan con afán los medios de mejorar, los resultados escuden siempre á las esperanzas mas lisonjeras.

De propósito no queremos entrar hoy en el terreno de las mejoras de importancia y de mucho coste, porque se nos saldrá al encuentro con la eterna cantinela de que no hay recursos; disculpa que no admitimos, porque en una población del vecindario de Lérida no es menester ser un Neker para proporcionarse las cantidades que exige la realización de las obras de mas premura.

Pero qué cantidades demanda la limpieza de la ciudad? Ninguna que merezca tomarse en cuenta. Es meramente cuestion de que los rejedores encargados desplieguen la debida vigilancia y un rigor saludable con los infractores de los bandos. Hay puntos, en la plaza mayor por ejemplo, donde los restos de verduras y otras menudencias, ofrecen un constante peligro al descuidado transeunte: no hay hora del dia, en que alguno de ellos no dé el espectáculo gratuito de grandes suertes de equilibrio y destreza, para sostenerse sobre los pies y no caer, á consecuencia de haberlos apoyado incautamente sobre sustancias escurridizas. Si llega á caer, cosa que sucede con frecuencia, las risotadas de los circunstantes vienen á poner en evidencia el airoso papel que se hace en tales casos, y gracias sino ha salido aplastada la protuberancia nasal, ó tiene que lamentarse alguna avería mayor. Nosotros creemos que montar el barrido público de una manera satisfactoria no es empresa que esceda las facultades morales, intelectuales y economicas de nuestra excelentísima municipalidad.

Hay muy pocas poblaciones en España, quizás ninguna, donde el vecindario esté mas aglomerado y donde sea por consiguiente mas necesario para con-

servar la pureza del aire é impedir grandes calamidades en la salud pública, desplegar una gran vigilancia é impedir todo foco de infeccion. Sin embargo es punto que se halla muy descuidado. Ya no queremos hablar del hediondo y fatal matadero, anatematizado por todos, *amenazado* treinta años há y que resiste impabido toda agresion, como si la protejera algun mago mal intencionado; pero existe un gran número de corrales atestados de estiércol en fermentacion, cuya limpieza se hace absolutamente necesaria en todas ocasiones y muy especialmente en la presente estacion en la cual las emanaciones putridas son tan abundantes y pueden traer sobre nosotros todas las epidemias juntas. Parécenos que el remedio de este mal no requiere tampoco sacrificios pecuniarios.

Nuestra ciudad reúne una de las circunstancias mas notables que pueden hacer agradable una poblacion. Desde el centro de la misma se disfruta la hermosa vista de su frondosa huerta, y de un estensísimo y agradable horizonte; la banqueta es un mirador magnífico: pocos sitios dentro de una ciudad son tan favorecidos: es verdad que lo que con mano tan pródiga le ha dado naturaleza, deslucelo por completo la incuria de los hombres. Cuantos forasteros llegan por primera vez á esta ciudad se quedan enamorados de tan preciosa situacion. Mas como en invierno está siempre hecha un lodazal y en verano es un inmenso y ardiente cenicero, que axfisia á quien se atreve á permanecer allí siquiera sea por breves instantes, resulta que son raros los viajeros que se arriesgan á disfrutar segunda vez tan gracioso panorama. Los desgraciados vecinos, cuyos balcones dan á la banqueta, la tienen horror inponderable y, antes de permitir abrir una sola ventana, han de tomar las mas exquisitas precauciones, sino quieren verse ellos y su muebles cubiertos de improviso con una túpida capa de polvo. Algunos hay que solo realizan tan arriesgada operacion en las altas y silenciosas horas de la noche,

- » Cuando en sueño y en silencio
- » lóbrega envuelta la tierra,
- » los vivos muertos parecen,
- » los muertos la tumba dejan;

ó sea, hablando en prosa, cuando cada viviente se hallá metido en su rincon. A nosotros nos ha parecido siempre que no es cosa de una dificultad extraordinaria el remedio del mal que deploramos. En efecto, bien meditado ¿quién no sabe la manera de impedir que haya lodo y que haya polvo? Con solo recordar el refrán de que «aquellos polvos han traído estos lodos» está demostrado de una manera, que no destruye el abogado mas majó, que en quitando el polvo se quita el lodo, y aqui viene el caso de lamentar los laudables esfuerzos que hace diariamente la cuba municipal, repartiendo una regularcilla dosis de agua sobre *la mitad* de la banqueta con el plausible objeto de hacerla paseable. ¡Esfuerzos perdidos! por que, como el agua cae sobre polvo, aparece fatal é inexorablemente el lodo, y entre el uno y el otro se burlan de la paciencia del encargado de la susodicha cuba y de la del público respetable. Ahora bien, condensando la cuestion en una suprema sintesis, hallamos que lo que hace falta es barrer, poner en ejercicio algunas escobas y que se lleven á los campos infecundos el polvo enemigo de nuestro reposo. Unos cuantos barrende-

ros ¡qué diablos! no son para arruinar á todo un ayuntamiento de Lérida.

Nos queda mucho que decir y habremos de dejarlo para otro dia, porque la estension de este artículo ha tomado proporciones irregulares. ¡Ojalá que en el inmediato tengamos que principiar diciendo ¡loor á nuestro Ayuntamiento!

A la amabilidad de uno de nuestros apreciables suscritores debemos las siguientes líneas, que insertamos para complacerle, y con la seguridad de que nuestros convecinos verán con satisfaccion la promesa de contribuir á que desaparezan las vetustas y perjudiciales murallas de Lérida, hecha por el digno general Sr. Yriarte.

—El Sr. Gobernador de esta provincia deseoso de dar una prueba de amistad al Excmo. Sr. Teniente General Yriarte, le tubo á su mesa el último domingo con todos sus Ayudantes, los Brigadieres Sres. Correa y Alaminos, el Juez de 1.^a instancia, Alcaldes de esta Capital, individuos de la Diputacion y del Consejo provincial, Secretario del gobierno, y otras personas notables. En la comidá que fué espléndida, reinó la mas íntima cordialidad, terminando con oportunos brindis. Fué el primero como era consiguiente del Sr. Gobernador que se levantó á decir que queria significar en un brindis, su lealtad, su adhesion y su entusiasmo, por la Reina, por el Principe de Asturias y por el Duque de Tetuan; siguióle el simpático general que á mas de brindar por aquellos obgetos, lo hizo por la prosperidad de Lérida, dando el parabien á sus habitantes por la vía férrea que habian obtenido bajo el reinado de Doña Isabel 2.^a siempre solicita en dotar de mejoras á sus pueblos. A su vez el Sr. D. Jaime Nadal con la clara y elegante dición que le es propia, significó en un brindis á fuer de buen leridano, el ardiente deseo que anima á sus paisanos de ver por tierra esos muros que agobian á esta ciudad y son un obstáculo á su prosperidad y desarrollo, impetrando en este sentido el apoyo del general como individuo que es de la Junta general de fortificaciones. Asi lo prometió este en sentidas y cariñosas frases.—

El general Yriarte salió antes de ayer para Barcelona.

En la subasta celebrada en esta capital el dia 10 del corriente, para las obras de esplanacion y fabrica de los trozos 4.^o, 5.^o, 6.^o, 7.^o, 8.^o, 9.^o y 10, de la carretera de Tárrega á Tremp, bajo el tipo de 3,847,787 rs. 30 céntimos, se presentaron varios pliegos y fué adjudicada á D. José Xiró vecino de Sarriá, en la suma de 3,230,990 rs., por consiguiente ha habido la notable rebaja á favor de los fondos del Estado, de 616,797, rs. 30 céntimos.

La carretera de Tárrega á Tremp se compone de 15 trozos de los cuales el 1.^o, 2.^o y 3.^o están ya en construccion, siete acaban de subastarse y los restantes sabemos positivamente que se trabaja en poner al corriente los expedientes respectivos, para que puedan subastarse cuanto antes; de modo que es muy probable que por todo el año 1861 este terminada tan importante carretera.

Correo nacional.

—Asegúrese que para 1.º de setiembre quedarán enlazadas por el ferro-carril las ciudades de Valladolid y Burgos.

—De fuente-sauco escriben el día 2 del corriente: «Desaparece el tiempo de las dudas y llegó el de las realidades: la cosecha es mas que regular en todas estas inmediaciones, y en bastantes pueblos abundante, solo las algarrobas no han correspondido á los demás cereales. A pesar de esta llena, según se oye por todas partes, el trigo ha comenzado á venderse á mas precio que concluyó el año, siendo el del último mercado de 26 á 27 reales fanega; pero ninguno baja de 94 libras, y hubo algunas partidas que llegaron á 98. La cebada á pesar de la mucha que hay no se cede aun bajo de 12 rs., las algarrobas han subido hasta 17 rs., fanega, bien demandadas. En los pueblos limítrofes se han acopiado garbanzos de 70 á 80 rs. fanega, en este se está haciendo la recolección. El vino ha descendido desde 12 rs. cántaro á 10, y se procura poco; las viñas presentan grande muestra, pero el *oidium* se manifiesta por do quiera.»

—Se ha concedido autorización á D. Francisco Semarté Bruges y compañía, del comercio de Barcelona, para los estudios de un canal de navegación, que alimentado con las aguas del mar, una á la ciudad de Reus con el puerto de Salou.

—El mapa utópico de la Europa pacificada que hemos dicho acaba de aparecer en París, hace un solo reino de España y Portugal con la denominación de Iberia.

—El lunes se dirigía desde Torrevieja á Alicante, en un carro, una joven casada, que llevaba en sus brazos una niña de pecho, la cual se desprendió de su madre y cayó al camino siendo muerta por la rueda del carruaje.

—En Castilla la Vieja el peso medio de la fanega de trigo fué el año pasado de 90 libras y este año es de 96. Júzguese cuanto aventaja la cosecha actual á la anterior.

—Parece que se trata de dar impulso á las obras del ferro-carril del Norte en el trozo desde Madrid al Escorial, con objeto de que pueda verificarse su inauguración á principios del año próximo.

—Dice *La Epoca*:

«Algunos diarios llaman la atención, de algun tiempo á esta parte, hácia la justicia de relevar los cuerpos que guardan la plaza de Tetuan, para que oficiales y soldados vengán á la Península á descansar de las fatigas de nueve meses de servicio en aquel durísimo país.»

—Se ha concedido autorización para proceder á los estudios correspondientes á D. Manuel Oms y Norran y D. Mariano Lana y Santo para un ferro-carril servido por fuerza animal, que arrancando en la línea de Zaragoza á Barcelona en la villa de Calaf, vaya á terminar en Igualada; á la junta directiva de la sociedad minera carbonífera *La perla Vergadana* para otra que arrancando de la línea de Zaragoza á Barcelona en la ciudad de Manresa, y pasando por Sallent, Balsareny, Berga, Serchs y Pobra de Lillet, vaya á terminar en San Juan de las Abadesas, y á D. Manuel Durán para un ramal de vía férrea que desde las minas de Lagunazo, término de Alosno, partido de Riotinto, vaya á desembocar en el río Odiel.

—Parece que antes de que llegue S. M. la Reina á Barcelona, se habrán ya colocado los relojes eléctricos, que tanta falta hacen en una capital del movimiento comercial y fabril de aquella.

—De Trubia se han remitido á la corte los dos cañones de 16 centímetros de calibre, de hierro, que se pidieron, y 2,000 granadas ojivales.

—Continúa el gobierno introduciendo toda clase de mejoras en los hospitales militares, á fin de aumentar las comodidades de los enfermos, se colocarán entre las camas y delante de las puertas, biombo que corten las corrientes del aire, y se construirán también taquillas que sirvan para guardar los medicamentos que se suministren.

—Las provisiones del ejército de ocupación de Africa se aumentan sin cesar. El vapor *Barcino*, que ha salido de Cádiz, conduce á Ceuta 73 pipas de vino, que componen 2,044 arrobas; 444 cajas de tocino español, de á 110 cada una; 442 cajas de galleta, con 1,676 arrobas; 94 serones, con 321 arrobas de idem; 119 sacos con 429 arrobas; 500, con 1,000 fanegas de cebada, y 10 fardos con 15,000 clavos para herraduras.

—En la mañana del día 7 el califa Muley-el-Abbas visitó los buques de la marina real española que se hallan en las aguas de Tánger, habiendo permanecido mas de dos horas á bordo del navío *Rey Francisco de Asis*, donde fué obsequiado por el comandante general de las fuerzas navales con un abundante refresco. La escuadra española le hizo los honores debidos á su alto rango.

Correo extranjero.

Paris 9.—En Damasco habia tranquilidad á la fecha de las últimas noticias, pero continuaba el degüello de los cristianos en los campos. Sobre 3,000 mujeres se habian refugiado en la ciudad. Habia drusos pagados por el consulado francés recogiendo cristianos y llevándolos á Birouth.

—El ayudante del rey Victor Manuel, capitán Zitta, que como se recordará, fué enviado á Sicilia con una carta en que este monarca pedía á Garibaldi que no avanzase mas, ha regresado á Turin, siendo portador, según parece, de la negativa del que es hoy dueño de aquella isla.

—Segun escriben de París, parece que la proposición de que las tropas expedicionarias no permanezcan en Siria mas de seis meses, partió de Prusia, siendo apoyada ardientemente por Inglaterra.

—En cuanto á la proposición hecha por la Rusia de que se generalice la intervención, haciéndola extensiva á la Turquía de Europa, el silencio guardado por el protocolo indica suficientemente como se sabia ya por la declaración de lord John Russell que no ha sido tomada en consideración por la conferencia.

—En cartas particulares de Berlin se asegura que en Toepnitz se acordó que en caso de guerra en Italia, en el supuesto de tomar parte en ella la Francia contra el Austria, la Prusia consideraría en ello un peligro para el equilibrio europeo, é intimaría á la Francia el *casus belli*. Anádese que previendo esa eventualidad se contrajo en Toepnitz un compromiso, según el cual el ejército federal tomaria inmediatamente posiciones junto al Rhin bajo el mando del

príncipe regente de Prusia. Falta saber que dirán los Estados secundarios de este arreglo: sobre esto han empezado ya las negociaciones diplomáticas.

—Háblase mucho de un *memorandum* que el gobierno otomano va á dirigir á las potencias sobre la cuestion de Siria y sobre las demás que al presente interesan á la Turquía. Las correspondencias que aquí se reciben de aquel imperio, le pintan cada vez en peor estado. El sultan parece que se ha vuelto mas apático, sus ministros están muy desalentados, y reina una indignacion general y profunda entre los cristianos, y especialmente en la diplomacia. El temor que se iba apoderando de los turcos de próximas represalias y el disgusto de que por la imprevision del gobierno se viese amenazada la Turquía de una intervencion estrangera, iba siendo tan grande que se creia inminente una nueva conspiracion contra el gobierno. Esta creencia habia dado lugar á que se adoptasen en palacio grandes precauciones.

Turin 8.—*La Opinione* da las noticias siguientes de Nápoles: «El mando de las tropas está encomendado al general Pianelli: el general Bosco manda la division de Calabria. El coronel Charras ha ido á Sicilia. Muchos oficiales napolitanos acantonados en Tarento, han sido destituidos por estar complicados en un complot reaccionario.

Belgrado 8.—Ha llegado hoy el príncipe. Aquí reina calma, al menos en apariencia. Ayer se celebró una conferencia entre los cónsules, el bajá y la policía en la que se adoptaron medidas de orden. Los cónsules han visitado el hospital. Han sido heridos 18 turcos. En la ciudadela hay refugiadas muchas mujeres y niños turcos.

Paris 8.—Se sigue diciendo en Turin que Ratazzi ocupará el ministerio del Interior, continuando Cavour en la presidencia y la cartera de Negocios estranjeros.

Dice la *Gaceta de Colonia* que el gabinete de Berlin ha contestado á la nota francesa que consentirá en que España ascienda á potencia de primer orden con tal de que Suecia obtenga igual favor. Segun dicho periódico esta exigencia tiende á que no aumente la influencia católica en el Congreso europeo.

El embarque de las tropas en Tolon está casi terminado.

El general Goyon ha llegado á Paris con licencia.

El marques de Antonini que ha hecho dimision por causas de salud, ha sido recibido en audiencia de despedida. El secretario de la legacion de Nápoles ha quedado encargado del despacho de los negocios.

El *Monitor* contiene la breve y patriótica alocucion dirigida por el emperador á las tropas que van á Siria.

Se desmiente en los Estados-Unidos la noticia de intervencion en Méjico de aquella potencia en union con Francia é Inglaterra.

GACETILLA.

■ TAMBIEN YO ME QUEJO. Algunos diarios de provincias dicen que no es posible á los gacetilleros llenar una cuartilla de papel, sin que tengan resentimiento de unas ú otras personas: yo ¿qué diré? Digo que tienen razon y además digo:

Si hablo de moralidad—y condeno la impiedad—con ella elevando el palo,—malo.

Si patrocino el abuso—y bien hablo de mal uso—de este ó de otro color—peor.

—Si al pollo doy una carga—y á la corta ó á la larga—el desprecio le regalo—malo.

Si dejo sin polleria—sin decirle un solo dia,—«es Vd. un gran señor.»—peor.

Si yo con razon de sobra—condeno una mala obra—y el buen consejo propalo,—malo.

Si las malas obras dejo—y no doy ningun consejo—y me entrego al estupor,—peor.

Si saliendo á buscar ganga—encuentro una mogi-ganga—y ante ella el gorro me calo,—malo.

Si por ahí gangas no cazo—y cual tonto me apelmazo—sin ver gozo ni dolor,—peor.

Si de ilustracion en mengua—oigo estropear la lengua—y que el cual no es cual,—malo.

Si me tapo los oidos—dejando correr aullidos—de quien se llama orador,—peor.

En fin, si una gacetilla—por via de comidilla—doy aunque se hable de un Galo,—malo.

Y si, por hacerme el manco—dejo el periódico en blanco—por el maldito temor,—peor.

En resumen.—Si castigo á mi cacumen—con silencio perpetuisimo,—malísimo.

Si le dejo á sus anchuras—crear ó adorar figuras—sin miedo á ningun señor,—peor, que peor, peor.

Dos NIÑAS. Anoche ví á dos niñas,—¡válgame el cielo!—mas brillantes y lindas—que dos luceros;—y entusiasmado—mi corazon tras ellas—se fué volando.

Yo no sé quien al verlas—dijo: «me abrasan»—y añadí, «por tenerlas—diera mi alma,—que estoy de ellas—mas prendado que el cielo,—de las estrellas.»

Mas veo, Mariquita,—que tú te enojas.—¿Es por que mis palabras—hoy te incomodan?...—desecha enojos—¿no ves que eran las niñas—de tus dos ojos?

FABULILLA.

Por mucho madrugar Ambrosio un dia se encontró una excelente pulmonía; y tan tarde Ramon se levantaba que jamás comestibles encontraba. Del mismo modo el cólera temiendo murió de no comer el buen Rosendo; y Benito de bruto haciendo alarde de una entripada falleció una tarde. Por tales resultados comprendemos que son, lector, nocivos los estremos.

Seccion comercial.

MERCADO DEL 13 DE AGOSTO.

Trigo 1. ^a clase.	80 rs. cuartera.
Idem 2. ^a id.	72 id. id.
Idem 3. ^a id.	66 id. id.
Cebada.	35 id. id.
Habones.	46 id. id.
Habas.	42 id. id.
Judías.	108 id. id.
Aceite.	58 id.

Por lo no firmado.
El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALIÓ.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉRIDA,—IMPRESA DE D. JOSE RAURET. 1860